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中国行政体制改革研究会副会
长、国家行政学院教授汪玉凯在接受
记者采访时表示，本轮机构改革总体
上是朝着建立职能科学，结构优化，
廉洁高效，人民满意的服务型政府这
一目标前进。“ 人民满意，是政府机构
改革的最终目的。”

百姓受惠
铁路运行成本降低

汪玉凯教授分析，铁路实现政企
分开后，应该不会影响中国铁路的长
远规划和发展战略，而且将更有利于
整合资源，使铁路、民航、公路、水路
实现均衡协调发展。

“ 企业化运行以后，在外部压力
下，尤其是有了民间资本更多参与，
将增加铁路内部竞争力，使铁路运行
成本降低，老百姓将有望从中得到实
惠。”他说。

食品药品直接关系人民群众身
体健康和生命安全。过去，人们通常
用“ 九龙治水”形容食品药品监管现
状，由于管的部门太多，出了问题也
不知道该找谁。

“ 改革后，实现了对生产、流通、
消费环节的食品安全和药品的安全
性、有效性实施统一监督管理。”汪玉
凯说，以牛奶为例，第一个环节是农
业部对牛奶源头上要把握好，进入生
产、流通、消费环节后，就由新组建的
国家食品药品监督管理总局来监管，
最后由卫生部门进行评估。评估后将
信息反馈给上述两个部门，由他们来
进行改进，这样就构成了一个无缝隙
的监管流程。

海上执法力量分散是个老问题。

汪玉凯说，我们维护国家主权的决心
不会动摇，这次改革将现国家海洋局
及相关部门的海上执法队伍和职责
整合，为加强海上执法能力提供了组
织保障，有利于提高执法效能和服务
水平，加大海洋权益保护的力度。

下放社会组织管理登记权限
政府对社会简政放权

改革社会组织管理制度也是本
次改革的亮点之一。大家注意到，改
革后，成立行业协会商会类、科技类、
公益慈善类、城乡社区服务类社会组
织，可直接向民政部门依法申请登记，
不再需要业务主管单位审查同意。

“ 这是一个非常大的改革举措。”
对此，汪玉凯如是评价。他说，我们过
去对社会组织的管理实行双轨制，要
成立社会组织必须找政府主管部门同
意，然后才能到民政部门注册。

汪玉凯表示，与世界上一些发达
国家相比，我国社会组织不管是数
量、质量和发育，都还是低水平的。经
济社会的发展，社会的进步，呼唤更
多的社会组织发展壮大，在登记环节
上松绑，有利于社会组织健康发展，也
是政府对社会简政放权的重要表现。

“ 现在很多政府公务人员退休后
到社会组织工作，随之带来政府机关
的工作理念，使一些社会组织行政化
倾向明显。改革后，这类社会组织改
变‘ 二政府’形象也可以逐渐实现。”
汪玉凯说。

改革成效
给未来留下空间

改革开放以来，国务院机构经过

六轮改革，形成了基本适应社会主义
市场经济体制的组织架构和职能体
系。

纵观六轮改革，曾多次参与过改
革外围论证的汪玉凯教授说，1982年
改革主要是突出干部“ 四化”，即革
命化、知识化、专业化、年轻化。1988
年改革第一次提出转变政府职能的
概念。1993年改革主要是围绕政府架
构如何适应市场经济发展要求。1998
年改革“ 大刀阔斧”，使政府组织架
构更适合于市场经济发展。2003年微
调，强化了政府的宏观调控能力和公
共服务。2008年，我们首次采用大部
制改革理念。

“ 这次改革是在过去六次，特别
是2008年大部制改革基础上的延续
和深化，改革以问题导向切入，提出
阶段性改革目标，当然，也给未来改
革留下空间。”汪玉凯说。

他认为，这次改革通过机构整
合，有效解决了政府职能交叉、重叠
等问题，同时重在向市场、社会放
权，减少对微观事务干预，同时改善
和加强宏观管理，严格事后监管，应
该说符合经济社会发展需求，符合
普通百姓期待，但改革最终能否达
到初衷，老百姓会不会给高分，还有
待进一步观察。好的顶层设计方案
只意味成功了一半，下一步如何推
进，如何化解阻力，如何在各地铺开
实施，如何提高政府行政效能，社会
都高度关心。

“ 政府机构改革和职能转变，最
重要的是让人民满意，这也是我们改
革的最终目标。”汪玉凯说。

据新华社电

国家行政学院教授汪玉凯谈本轮政府机构改革
政府机构改革，最重要的是让人民满意

【 关键词】 诚信

构筑覆盖全社会的信用体系

诚信，是支撑现代经济的柱石之
一。商品造假、金融欺诈⋯⋯种种商
业失信行为，腐蚀社会肌体，甚至让
人与人之间都丧失信任。

本次方案采取一揽子措施，积极
构筑覆盖全社会的信用体系，加强政
务诚信，力促社会诚信：

推动建立统一的信用信息平台，
逐步纳入金融、工商登记、税收缴纳、
社保缴费、交通违章等信用信息。建
立以公民身份证号码和组织机构代
码为基础的统一社会信用代码制度。
建立不动产统一登记制度。完善信息
网络、金融账户等实名登记制度和现
金管理制度。

全国信用管理师职业资格认证
专家委员会委员尚和平表示，这是一

个关于社会诚信的顶层设计，从而形
成“ 平台”“ 信息统一”“ 个人信用代
码”“ 不动产登记” 等相互统一的基
础架构，将是我国诚信体系建设的一
大跨越，具有深远的时代意义。

“ 国无信不立，具备一套完整的
诚信体系，也是国家富强、社会和谐
的有效保障。”全国人大代表、农业部
规划设计研究院能源环保研究所所
长赵立欣表示，“ 无论是官员，还是老
百姓，都一视同仁，该纳入的信息都
要纳入。”

山西皇城相府集团董事长张家
胜代表说，构筑诚信体系是经济社
会发展到一定阶段的必要条件，要
通过诚信体系的制度化，来塑造诚
信环境。 据新华社电

一个部门监管可以集中使用力量
此次成立新的国家食品药品监督

管理总局，王峰解释说是把这几支队伍
都整合起来了。其好处是，第一，力量可
以集中统一使用，过去太过分散。第二，
在监管的过程中，一个部门就可能把每
一个环节想到了想细了，“ 在监管的时
候就不可能像几个部门的时期，相互间
会出现推诿、扯皮，甚至工作衔接不够

的情况。”他表示，一个部门要全面负
责，就要统筹考虑这些问题。

此外，王峰指出，一个部门监管
的好处还在于发现问题可以重点监
控，在哪个领域有问题，力量就可以
往这方面去投入，同样出了问题后也
好追责。

机构改革不能都搞减法
新一轮机构改革中，国务院正部

级机构减少四个，其中组成部门减少
两个，有评论认为和一开始人们对大
部制改革的预期有差距。

对此，王峰表示，机构改革不能
都搞“ 减法”，精简是改革，也是我们
改革的应有之义，加强同样也是改
革。简政放权是改革，加强管理和服
务也是改革。机构数量也和本国的国
情结合，不能简单比较机构数量的多
少。 见习记者 周胜洁 整理

》中央机构编委会负责人谈机构改革

不能简单比较机构数量的多少

》代表委员热议机构改革

激发全社会活力的改革之举
本次改革是改革开放以来我国

的第七次机构改革，也因其是新一届
中央领导集体“ 敢啃硬骨头敢涉险
滩”的一次重大系统性改革举措而备

受瞩目。代表委员认为，落实好方案
提出的改革举措，推进政府由“ 全能
型”向“ 服务型”转变，将极大地激发
全社会蓬勃的创造活力。

【 关键词】 责

把该管的管好 让政府创造更好环境
“ 重事前审批，轻事后监管。”这

是当前社会各界对政府行政较为集
中的意见。“ 事前审批意味着权，事后
监管则意味着责，重揽权、轻担责的
错误取向导致了部分政府部门职能
的越位、缺位和错位。” 全国政协委
员、中国浦东干部学院常务副院长冯
俊说，“ 此轮改革，在解决这一问题上
动了真格。”

责，被梳理，被明确———组建国
家食品药品监督管理总局，对生产、
流通、消费环节的食品安全和药品的

安全性、有效性实施统一监督管理；
重新组建国家海洋局，推进海上统一
执法；同一件事由同一个部门负责
⋯⋯方案对政府监管职责提出更高
要求。

“ 只有权责分明，才能划清政府
和市场的界限。” 在今年政协全体会
议上“ 痛批”行政乱收费现象的全国
政协委员、民建中央副主席周汉民认
为，把该管的管好，政府才能把精力真
正放到创造良好发展环境、提供优质
公共服务、维护社会公平正义上来。

【 关键词】 权

把不该管的放下 释放民间和个人涌动的活力
向市场放权、向社会放权，是本轮

改革的一个重要着力点———减少投资
项目审批，减少生产经营活动审批事
项，减少资质资格许可，减少行政事业
性收费⋯⋯方案中多次使用“ 最大限
度地减少”这样的表述，彰显了减少
行政权力对微观事务干预的决心。

在全国政协委员、上海美特斯邦
威服饰股份有限公司董事长周成建
看来，此次方案的最大亮点，就在于
将机构改革和职能转变紧密结合、同
步推进，“ 许多问题通过职能转变来

解决，比单纯的机构调整更有意义。”
“ 政府把不该管的坚决放掉，让

‘ 有形的手’ 回到自己口袋中来，就
会减少对企业和百姓的束缚，激发起
市场和社会的活力。”全国政协委员、
全国工商联副主席、传化集团董事长
徐冠巨说。

“ 以往办事有时遇到‘ 吃拿卡
要’现象，但也没办法，就只能等。”
山西省工商联副主席、潞宝集团董事
长韩长安代表说，手续减了、收费少
了，就会激发民间资本的投资活力。

【 关键词】 食品安全

食品监管做到“ 无缝对接”
民以食为天。食品安全，是当前

老百姓最关心、意见最突出的民生问
题之一。而分散在多个部门的食品安
全监管职能，备受各界诟病。

根据此次方案，组建国家食品药
品监督管理总局。把先前分散在多个
部门的食品生产、流通、消费环节的
监督职责统一在一个部门；此外，还
把商务部的生猪定点屠宰监督管理
职责划入农业部。

“ 将来食品安全具体就归两个部
门管，一个是国家食品药品监督管理
总局，还有一个是农业部。”国家工商

总局副局长付双建代表说，现在部门
职能交叉，容易出现一看好事都争、
一看事不好都躲的情况，而问题往往
就出在这种“ 缝隙”上，要真正做到
无缝连接。

山西省卫生厅副厅长谢红代表
说，过去食品药品安全监管主要是多
头监管，责任不清，部门利益太多。这
次把食品安全集中管理，明确责任，
对老百姓是件大好事。

全国政协委员司富春评价说，这
一机构改革让老百姓看出了政府下
大力气解决食品安全的决心和信心。

新华社 图


